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放棄興建等同自毀航運中心

報告指出，現時內地港口發展迅速，珠三角
地區港口競爭劇烈，不少香港貨源已經或將會被
截流和分流，香港政府必須給予更明確的方向，
而10號貨櫃碼頭是其中最重要一環。

遲延不決貨量流失
身兼委員會顧問的中山大學港澳珠江三角

洲研究中心教授鄭天祥明言，香港不興建 10 號
碼頭等於自我放棄中國的航運中心地位。他指
出，中央政府已在珠三角地區發展規劃綱要
（2008-2020 年）中，確立香港作為航運中心
的地位，但仍需要香港政府盡快落實興建 10 號
碼頭，才可趕及在現有碼頭處理量飽和時，提
供新的處理空間。他又認為，不興建新貨櫃碼
頭，未來香港港口集裝箱處理量增幅將面對不
少阻力。

報告又指，現時歐美訂單數量減少，加上珠
三角地區正進行轉型，貨量必然會出現下跌，香
港不可能單靠珠三角貨量，必須吸引更多新貨源

。他認為，香港要保持港口的優勢，須加強與內
地河口和港口的聯繫，發展水水聯運和水鐵聯運
等物流供應鏈，才能確保地區物流樞紐的地位。

政府自建發承包商營運
鄭天祥認為，現時香港港口營運被大財團壟

斷，導致碼頭處理費高企，削弱競爭力。他建議
政府可選擇斥資興建新碼頭，然後發予承包商營
運，避免控制權盡入大財團手中。此外，報告亦
提出其他支持港口發展建議，例如將貨櫃碼頭挖
深至 17 米，以及成立鐵路貨運專線，引來更多
貨源。

另外，委員會又促請政府盡快啟用郵輪經
濟，盡快興建郵輪碼頭，否則可能錯失先機成
為亞太區郵輪母港中心。鄭天祥表示，深圳市
政府在蛇口規劃的郵輪碼頭規模與香港相當，
將成為香港郵輪碼頭的直接競爭對手，假如香
港政府仍然知而不行，將錯失先機成為地區母
港中心。他又表示，中央政府正積極支持香港

保留航運中心的地位，但亦不可能無了期遷就
香港的規劃速度。

空運憑優勢建區域網絡
空運方面，報告指出內地機場處理國際空運

的能力已大大提升，加上歐美國家正積極開闢通
往內地的航班，香港機場與內地機場的空域出現
重疊，競爭越演越烈。該委員會認為，香港應利
用現有的優勢，構建區域航空網絡，並積極投資
和入股內地機場。

報告亦提議珠三角地區的港口和機場合作成
立管理委員會，作為決策前的區域諮詢機構，令
區內發展得到整合。鄭天祥認為，現時珠三角地
區的港口和機場都各自為政，造成惡性競爭，不
利地區的整體發展，因此必須加強統籌，在功能
上明確分工，集合地區力量爭取利益，例如聯合
向中央政府要求增加民用空域。

另外，在全球金融危機、國際貿易保護主義
抬頭和兩岸大三通等因素影響下，物流交通企業
以至勞工都面臨營運和就業困境。工聯會理事長
王國健表示，現時全港約有13000輛大型貨櫃車
，不過當中已有 4000 輛處於停工狀態，開工不
足情況嚴重，收入因而大幅下降。

委員會稍後約見運輸及房屋局局長鄭汝樺，
呈交有關建議報告。

【本報訊】馬士基航運自針對北美西海岸
港口停靠船舶推出環保項目至今，旗下船舶經
燃油轉換後實現的停港次數已達1000次，為洛
杉磯和長灘港改善空氣質量的努力做出貢獻。

馬士基航運的此項實驗性環保項目，要求
船舶在靠港時主動以低硫燃油替換含硫量較高
的普通燃油。截止 1 月 20 日，共有 111 艘船舶
參與到項目。具體執行因各港口的地理位置和
特定安排而異。例如在駛入加州港口區域的途
中，在主引擎和輔助引擎上都使用了低硫燃油
；在港口等待時，則在輔助引擎上使用了低硫
燃油；而在船舶停靠塔克馬和溫哥華的時候，
則在輔助引擎上用了低硫燃油。同 「冷鐵」碼
頭岸電供應這樣的環保項目相比，前者需經年
方能看到成效，而燃油轉換計劃立竿見影，能

使港口馬上實現污染的有效減排。
僅在加州洛杉磯和奧克蘭、華盛頓州的塔

克馬以及加拿大的溫哥華港，馬士基船舶所導
致的空氣污染減排數量目前就已達2400噸。此
外，馬士基航運還成功實現了每年顆粒物質
86%的減排，硫氧化物（Sox）95%的減排以及
氮氧化物（NOx）12%的減排。

加州主管運輸的官員表示，通過主動使用
低硫燃油，馬士基航運業已引領航運界投身環
保，而加州也因為馬士基航運改善空氣質量的
努力而變得更加健康。

自推行至今，馬士基航運在燃油轉換環保
項目上的總投入已達 1.3 億元。無論經濟前景
如何，馬士基航運都將一如既往地研發高效節
能的船舶，積極探尋污染減排技術。

馬士基助美港口改善環保

【本報訊】工聯會物流及交通行業委員會昨日在土瓜灣總部發表一份研究
報告，題為 「香港物流及交通業的中長期發展視角研究報告建議」 ，促請香港
政府制定長遠政策，避免碼頭業界長期為大財團壟斷，並盡快興建10號貨櫃
碼頭，方可迎合時代發展的需要。
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上海海欣集團股份有限公司
第五屆董事會第二十次會議決議公告

2009年3月2日，公司第五屆董事會第二十次會議以通訊表決方式
召開。會議應參加表決的董事 9 人，實際參加表決的董事 9 人，符合
《公司法》和公司《章程》的規定。

會議經過審議，一致通過了《上海海欣集團股份有限公司關於上海
證監局現場檢查發現問題的整改報告》和《重大會計差錯更正及追溯調
整報告》。

中國證監會上海證監局於2008年9月16日至19日對公司進行了現
場檢查，並於2009年2月初下發了《限期整改通知書》（滬證監公司字
【2009】16號）。接到《限期整改通知書》後，公司高度重視，立即按
照通知書的要求和有關法律法規的規定，逐項制定和落實整改措施，形
成整改報告。整改報告全文請見附件。

公司董事會將舉一反三，加強學習，進一步完善公司內控制度，提
高合法合規運作意識，切實履行職責，努力提高公司治理水平和經營業
績。

特此決議。

上海海欣集團股份有限公司
董 事 會

2009年3月2日

附件：

上海海欣集團股份有限公司
關於上海證監局現場檢查發現問題的整改報告

2008 年 9 月 16 日至 19 日，中國證監會上海證監局對公司進行了現
場巡檢。2009年2月3日公司收到上海證監局發出的《限期整改通知書
》（滬證監公司字【2009】16號）。接到通知書後，公司立即按照要求
，就限期整改的主要問題進行了研究，提出了整改計劃和具體措施，落
實了責任人。現將整改情況報告如下：

問題一： 「公司日常關聯交易未及時履行臨時公告義務。2007年，
公司向第二大股東申海有限公司採購 1499 萬元，但公司未按照交易所
《股票上市規則》要求履行相應程序，而僅以定期報告代替臨時報告。
」

整改措施：根據上海證券交易所《股票上市規則》（2008年9月第
六次修訂版）第10.2.4條要求：上市公司與關聯法人發生的交易金額在
300萬元以上，且佔公司最近一期經審計淨資產絕對值0.5％以上的關聯
交易（上市公司提供擔保除外），應當及時披露。經計算，公司2007年
度向關聯法人申海有限公司累計採購1499萬元，佔2006年度經審計的
淨資產 0.75％，達到《股票上市規則》要求披露的額度。儘管公司在
2007年度報告中就此事項進行了披露，但沒有及時履行臨時公告的義務
。公司已要求相關部門舉一反三，及時上報相關交易數據和資料，並按
照上市規則要求及時公告，杜絕此類問題的發生。

整改責任人：副總裁兼董秘陳謀亮；財務總監王羅潔。
問題二： 「公司2008年半年報未詳細披露證券投資情況，未採用公

允價值核算交易性金融資產，導致公司 2008 年半年報多計稅後利潤
169.78萬元。」

整改措施：公司於 2008 年 8 月 26 日披露 「2008 年半年度報告」，
因工作人員失誤，將部分 「交易性金融資產」項目遺漏，其在報告期末
的帳面價值未按公允價值進行核算。公司發現問題後，立即要求相關部
門對未按公允價值進行核算的項目進行重新計算，調整了報表，於2008
年8月30日在指定的報刊和上海證券交易所網站上披露更正公告。該問
題已整改完畢。

問題三： 「2007年8月，公司子公司上海海欣長毛絨有限公司（以
下簡稱 『海欣長毛絨』）按照評估價以7800萬元向上海華豪投資管理有
限公司（以下簡稱 『華豪投資』）購買上海金欣聯合發展有限公司（以
下簡稱 『金欣聯合』）7.5％股權。經查，上述股權收購的目的是彌補公
司以前年度委託理財及短期投資損失。」

整改措施：2007年8月，公司下屬子公司海欣長毛絨按照評估價以
7800萬元向華豪投資購買金欣聯合7.5%股權，這部分股權原系公司委託
華豪投資持有，其投資損益按約定歸公司所有。在上述股權轉讓中華豪
投資獲得的收益6650萬元均用於彌補公司以前年度委託理財及短期投資
損失。對此重大會計差錯，公司已提出更正及追溯調整報告，詳見公司
臨時公告2009-003 「關於重大會計差錯更正及追溯調整的公告」。

整改責任人：副董事長兼總裁徐文彬；財務總監王羅潔。
問題四： 「公司子公司江西贛南海欣藥業股份有限公司（以下簡稱

『贛南海欣』）曾於2005年以2600萬元銀行存單為其員工個人名義貸
款提供質押擔保，後因該筆貸款未能償還被銀行追索擔保責任。子公司
上海海利玩具有限公司（以下簡稱 『海利玩具』）和上海海昊服裝有限
公司（以下簡稱 『海昊服裝』）分別存在當年度未及時結轉成本和少計
銷售收入等問題。」

整改措施1：2005年，贛南海欣（公司持有其66.67％股份）以2600

萬元銀行存單為以自然人名義的貸款提供質押擔保，該貸款資金及相
關憑證實際上由贛南海欣控制，後因該貸款未能償還被銀行追索擔保
責任。2008年7月公司得知相關情況後，立即組織進行調查和內部審計
，並於 2008 年 8 月 22 日向公司董事會提出專題報告。因該擔保已產生
2,600萬元逾期擔保損失，經認真研究，公司董事會於2008年10月25日
召開的五屆十八次會議同意對該項逾期擔保損失予以確認，公司因此產
生逾期擔保損失約1,733.42萬元。

根據《限期整改通知書》要求和有關規定，經與公司聘請的審計師
事務所認真研究，公司已要求贛南海欣按實際發生損失期間確認以前年
度損失，並進行追溯調整，詳見公司臨時公告2009-003 「關於重大會計
差錯更正及追溯調整的公告」。

對該事件負有責任的原公司分管領導因犯罪正在服刑；贛南海欣原
總經理已於2006年辭職，原財務負責人已作調離崗位處理，贛南海欣董
事會對其他相關人員也進行了嚴肅的批評教育。

該問題整改責任人：副總裁兼董秘陳謀亮；財務總監王羅潔。
整改措施2：對海利玩具（公司持股43％）和海昊服裝（公司持股

85％）兩家公司存在的問題，公司已按規定在當年作了會計處理。公司
要吸取教訓，進一步明確職責，加強內控制度和對子公司的監控，杜絕
此類事情發生。

該問題整改責任人：副總裁王曉菁；財務總監王羅潔；總裁助理張
鳴君。

公司發生以上問題，說明公司在治理結構和內部管理方面與相關規
定和要求還存在一定的差距。公司將以此次整改為契機，舉一反三，進
一步強化董事、監事、高管人員及相關部門和下屬企業負責人的合法合
規意識，完善內控制度，加強對下屬子公司的監控，明確和落實責任，
切實整改，提高公司治理水平。

上海海欣集團股份有限公司
2009年3月2日
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上海海欣集團股份有限公司
關於重大會計差錯更正及追溯調整的公告

本公司及董事會全體成員保證公告內容的真實、準確和完整，沒有
虛假記載、誤導性陳述或者重大遺漏。

中國證監會上海證監局於2008年9月16日至19日對公司進行現場
巡檢，2009年2月初收到《限期整改通知書》（滬證監公司字【2009】
16號），其中有兩個問題涉及公司重大會計差錯。公司對此高度重視，
經與上海眾華滬銀會計師事務所溝通，提出了對重大會計差錯予以更正
及追溯調整的方案，並經公司五屆二十次董事會會議審議通過。具體情
況如下：

問題一： 「2007年8月，公司子公司上海海欣長毛絨有限公司（以
下簡稱 『海欣長毛絨』）按照評估價以7800萬元向上海華豪投資管理有
限公司（以下簡稱 『華豪投資』）購買上海金欣聯合發展有限公司（以
下簡稱 『金欣聯合』）7.5％股權。經查，上述股權收購的目的是彌補公
司以前年度委託理財及短期投資損失。」

追溯調整方案：2007年8月，海欣長毛絨按照評估價以7800萬元向
華豪投資購買金欣聯合7.5%股權，該部分股權原系公司委託華豪投資持
有，海欣長毛絨應按原委託投資成本 1150 萬元確認為其對金欣聯合
7.5%股權的投資成本。華豪投資轉讓該股權所得款項超過原始投資成本
部分6650萬元彌補了公司2001年度委託理財損失4499萬元及下屬全資
子公司上海海欣資產管理有限公司2001年度短期投資損失2151萬元。
同時，由於公司另持有金欣聯合42.09%股權，因此在合併時對該7.5%股
權應按權益法確認損益調整，確認2007年以前損益調整3613萬元，確
認2007年度當年損益調整1877萬元。通過該股權轉讓彌補的2001年度
委託理財及短期投資損失合計6650萬元應確認為以前年度損失，並進行
追溯調整。

上述事項累計影響減少公司2007年初淨資產3037萬元，增加2007
年度淨利潤1877萬元，減少2007年底淨資產1160萬元。

問題二： 「公司子公司江西贛南海欣藥業股份有限公司（以下簡稱
『贛南海欣』）曾於2005年以2600萬元銀行存單為其員工個人名義貸

款提供質押擔保，後因該筆貸款未能償還被銀行追索擔保責任。」
追溯調整方案：贛南海欣（公司持有其 66.67％股權）應按實際發

生損失期間確認以前年度損失，並進行追溯調整。上述事項影響減少公
司2007 年底淨資產1733 萬元，減少2007 年底少數股東權益867 萬元，
不影響2007年度淨利潤。

公司將以此為戒，舉一反三，加強內部控制特別是對子公司的管理
，完善財務管理制度，規範財務核算體系，進一步落實責任，切實提高
財務信息質量。

特此公告。

上海海欣集團股份有限公司
董 事 會

2009年3月2日
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【本報訊】中山大學港珠澳珠江三角洲研究
中心教授鄭天祥昨日在同一場合提出大膽設想，
認為香港政府可考慮修建屯門連接珠海的海上輕
軌（簡稱：屯珠輕軌），以求盡快加入廣東省城

際交通鐵路聯網，避免在交通網絡上被邊緣化。
他建議，該海上輕軌由屯門出發，途經伶仃

島和淇澳島，連接至珠海，形成 「A」字形框架
通往珠三角西岸，既可與西鐵線相接，亦可作為
港珠澳大橋的補充，確保成為地區上重要的樞紐
之一。

他表示，在1997 年至2007 年間，中港兩地
過境客運人次已由1億增加至2億人次。他預計
到 2020 年，兩地過境人次會增加至 4 億，特別
是現正在籌劃廣東省內非廣東戶籍人口來港，再
加上廣東省戶籍人士無限次前往香港的方案，必
然會進一步刺激來往中港兩地的人流。他指出，
假如兩地過境人次如期增加至4億，單靠現時的
陸上運輸是不可能負荷，必須依靠輕軌式的鐵路
運輸。

鄭天祥認為，香港政府作交通運輸規劃時必
須注意網絡效益，不能 「頭痛醫頭、腳痛醫腳」
。他表示，西鐵線和落馬洲線的客運效益亦未達
到預期，是由於周邊客運需求不足和沿線交通配

套未能配合。他認為，港珠輕軌本身可發揮過境
作用，若以西鐵和輕鐵加以配合，可望激活新界
西部的交通聯網，提高香港鐵路運輸的效益。

他亦不認為港珠輕軌會對香港的士和巴士等
其他陸路運輸業界的生計構成威脅，反而認為會
帶來更多客量，令業界獲益。他表示，港珠輕軌
並非短途運輸，屬於中長途運輸，與的士和巴士
的競爭非常有限。

廣深港高鐵香港段提速至350里
另外，他建議政府應將廣深港高鐵香港段的

設計時速，由現時每小時200公里提高至350公
里，將來往香港至廣州的車程縮減至半小時。他
表示，350公里車速的鐵路技術發展穩定成熟，
部分內地鐵路亦已採用，例如京津城際鐵路和滬
杭高鐵。他認為，假如現在仍未興建規劃的鐵路
仍以200公里為設計時速，將會遠遠落後於其他
發達地區。

粵學者提建海上屯珠輕軌

保昌更名拓亞環球物流
本港原保昌國際物流股份有限公司

（BALtrans）由去年由澳洲 Toll 集團收購
後，由 3 月 1 日起更名換新招牌—澳洲
拓亞集團。即日起，拓亞環球物流以全新
的Toll標誌與風貌提供客戶更佳的服務。

拓亞環球物流負責人稱，保昌在去年
初即成為澳洲拓亞集團的一員，這新的名
稱拓亞環球物流股份有限公司經過一年的
整合，將增強鞏固其成為澳洲拓亞集團的
一員，並完成全球化的更名行動。負責人
還強調，公司更名將不會對已存在的客戶
關係有所影響，相對的，拓亞會更熱忱地
提供優質服務和創造客戶業務的最高價值
，並期望在未來工作上持續作為努力打拼
的合作夥伴。

新航淡季推平價機票
航空業於淡季，新加坡航空公司日前

宣布推出往來新加坡及三藩市兩地經濟客
位機票優惠，為選乘新航的旅客可以超值
的票價，與家人朋友在舒適的航機上往外
地旅行。二人同行往來香港─新加坡優惠

機票為港幣900元起。往來三藩市機票為港幣3650元起。訂
票日期由3月2日起至3月16日。

天津建直升機研製基地
由中國航空工業集團和天津保稅區共同組建的中航工業

直升機公司，日前在天津濱海新區空港加工區成立，標誌
直升機研發製造基地項目即將全面開工建設。

中航工業直升機公司總部設在濱海新區，擁有多個成員
企業和專業研究所，註冊資本80億元，資產總額近200億元
，主要從事直升機及其他航空器、航空零部件的研發、生產
、銷售、維修、服務，具備研製和批量生產多種型號直升機
的能力。未來三年中航工業直升機公司將按照專業化重組、
產業化發展的原則，統一研發、統一行銷、統一資源配置，
以資本為紐帶實現整體上市，構築以新一代直升機為代表的
產業產品格局，打造完整的直升機產業鏈，努力成為高科技
、外向型、國際化的航空龍頭企業。

趙偉欣任USSPA主席
美國州政府及港務局聯會駐大中華地區（USSPA）於 2

月 24 日舉行會員周年大會，會上推選出 2008 年度的執行委
員，美國北卡羅來納州亞太區辦事處趙偉欣任主席，紐約及
新澤西州港口辦事署駐大中華地區代表王婉華任副主席及秘
書，塔科瑪港務局代表黃開賢任財務及港務局聯絡人。美國
州政府及港務局聯會駐大中華地區（USSPA）在 1989 年 10
月正式成立。

【本報訊】大韓航空昨天在首爾總部慶祝40周年誌慶，
公布未來10年的工作目標，提出要發展成為能抵受任何挑戰
的強大企業。

1969 年 3 月 1 日，國營航空公司大韓航空進行私有化改
制，當時大韓航空只有8架小飛機，是一間地區性航空公司
。40年後的今天，機隊已擴展至130架飛機，每日穿梭於全
球39個國家與地區共116個目的地。

過去40年內，大韓航空機隊飛越58.7億公里，相當於環
繞地球146700圈，或往返月球7700次。迄今為止，累計載客
量達4.7億人次，累計載貨量超過2730萬噸。

主席暨行政總裁趙亮鎬在慶祝活動上向員工致辭時表示

： 「希望透過專注於業務增長及基本價值的提升，發展成為
一家能抵受任何挑戰的強大企業，遇強愈強。」

大韓航空沒有只顧追憶過去所取得的成就，反而高瞻遠
矚地展望未來，為50周年誌慶制定了具體的發展目標。2019
年，大韓航空將致力實現營運收入 25 萬億韓圜及經營溢利
2.5 萬億韓圜。為達到這個目標，公司計劃在 2019 年將每年
國際乘客乘載量由去年的1300萬人次提升至2000萬人次，從
而躋身全球擁有10大客運量的航空公司之列。作為貨運領域
的全球領導者，大韓航空預期將能繼續保持優勢，並在2019
年將貨運量由去年的166萬噸提升至250萬噸。

大韓航空周年慶祝定目標大韓航空周年慶祝定目標

大韓航空主席
趙亮鎬（左六）與
員工慶祝四十周年
誌慶，並一起拌勻
一碗特大的得獎航
膳 「雜錦伴飯」 ，
象徵公司上下一心
、和諧共融

簡訊

工聯會在報告中突顯10號貨櫃碼頭的重要性，並提出港珠輕軌鐵路的新構想。
左起：麥培東、鄭天祥、趙大英、黃國健、林錦儀 （本報攝）

修建屯門至珠海輕軌後，港珠穗
可形成 「A」 字形鐵路連接框架


